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Amparo Alonso Betanzos ha trabajado durante 30 años con Inteligencia Artificial.
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El medio BBC Mundo consultó

las principales dudas de sus lec-

tores a una experta que lleva más

de 30 años trabajando en el

campo de la IA. Se trata de Am-

paro Alonso Betanzos, catedrá-

tica de Ciencias de la

Computación e Inteligencia Artifi-

cial en la Universidad de A Co-

ruña (España) y adjunta al rector

para temas de IA. También fue

presidenta de la Asociación Es-

pañola de Inteligencia Artificial

(AEPIA).

Esto es lo que contó.

¿Puede la inteligencia artificial 
realmente llevar a la humanidad a la
extinción? (y otras 7 preguntas clave

sobre esta tecnología)
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1. ¿Cómo funciona y
cómo es la inteligencia
artificial?
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Es complicado decirlo porque tiene

muchas subáreas, pero hay, básica-

mente, dos formas de poder enfocar

la inteligencia artificial. Una es la sim-

bólica, la vieja IA, donde los conoci-

mientos los adquirimos de los

expertos en el campo, es mucho más

transparente pero no es escalable.

La otra, la IA que tenemos hoy en

día, está basada en datos. Para

poder derivar el conocimiento lo que

se hace es alimentar el sistema con

datos de un campo determinado, el

sistema aprende de esos datos y ex-

trae los patrones. Es capaz de gene-

ralizar, de predecir, etc. en muchas

áreas, desde el lenguaje natural, la

visión artificial o el aprendizaje auto-

mático.

Hay modelos donde el proceso se

hace por el razonamiento basado en

el aprendizaje profundo con redes

neuronales con muchas capas que

acaban aprendiendo esos datos.

Pero hay otros modelos como el ra-

zonamiento por refuerzo u otros tipos

que pueden ser usados para apren-

der y derivar conocimiento a la IA.

Depende mucho del sistema que ten-

gas. Si es un sistema experto para

patrones médicos, se extraen de las

grandes bases de datos clínicas que

hay referenciadas por cierto tipo de

enfermedades o cierto tipo de pa-

cientes. Si son datos de tráfico, se

usarán las cámaras o los sensores

de tráfico disponibles.

Hoy es tan inmenso el proceso de di-

gitalización en el que estamos que

hay sensores que pueden derivar

datos de prácticamente cualquier

proceso natural o industrial en el que

podamos pensar. Prácticamente

todas las experiencias en las que

uno puede pensar son digitales: tus

viajes, tus historias clínicas, tus pre-

ferencias…

Por ejemplo, cuando te sientas de-

lante del televisor y te recomienda

qué ver es en función de lo que

hayas hecho tú antes en esa plata-

forma. En ocasiones, todo esto es el

alimento de los algoritmos de IA.

No. No es así… A no ser que tengas

tus programas de IA incluidos en

algún robot con apariencia antropo-

mórfica. Puede ser como la aspira-

dora autómata que va por toda la

casa o tener forma humanoide, pero

también es, simplemente, que en-

ciendas el ordenador y tengas un

software que te escucha, o un pro-

grama en el teléfono móvil que de-

tecta tu huella dactilar.

Es imposible decir un número, cuán-

tas hay. Hay muchos sistemas y sir-

ven para cosas muy distintas, desde

el televisor que te recomienda qué

ver hasta una app para predecir si

tus viñedos tendrán alguna enferme-

dad. Es algo muy transversal. Está

prácticamente en cualquier área en

la que puedas pensar.

2. La IA se "alimenta"
de datos. ¿De dónde
vienen esas bases de
datos?

3. ¿Cómo es la IA? 
Hay muchos que se
imaginan una gran
computadora o que
puede llegar a ser una
máquina al estilo T100
de Terminator.

En el film de James Cameron, lás máqui-

nas se rebelan contra los humanos al

descubrir que “pueden pensar por sí mis-

mas”
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4 ¿PUEDE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL...?

Muchas veces estamos usando inteli-
gencia artificial y ni siquiera somos
conscientes de ello.
En el futuro tenderemos a tener más
IA porque se está implantando en
cada vez más áreas.
Sobre el empleo, ya antes de la pan-
demia vimos cómo cambiaba el pa-
norama. Hay muchos más empleos
afectados por la automatización, no
solo por la IA. Lo vemos en los su-
permercados, con cada vez más má-
quinas en vez de cajeros, por
ejemplo.
Cambiará las formas de trabajar
sobre todo en tareas automatizadas
y habrá que convivir con que parte
de nuestras tareas rutinarias las
hagan máquinas. Te pongo de ejem-
plo los médicos, que trabajaban con
apenas instrumental hace 50 años y
hoy tienen a su disposición muchas
más máquinas.
Está claro que afectará a los em-

pleos y a la economía, y es algo de
lo que se deben ocupar los gobier-
nos. Debemos ser conscientes por-
que, si no, puede crear grandes
desniveles. Y sí, se destruirán unos
empleos, pero se crearán otros.
Últimamente leemos mucho, o así lo
percibo yo, que esto en general es
bastante catastrófico. Se está
creando un clima un poco de pánico
que creo que habría que manejar
con cuidado. Muchas veces nos en-
focamos solo en el lado más trágico,
pero la IA es una herramienta que
tiene muchas cosas buenas si se
maneja de forma adecuada.

Por ejemplo, en los últimos años

hemos asistido a su capacidad para
una medicina mucho más preventiva.
Nos puede ayudar en el aprendizaje,
podemos ser mucho más selectivos
con nuestros alumnos y adaptar su
enseñanza, ser capaces de predecir
enfermedades del ganado, luchar
contra el cambio climático, hacer
cosas más sostenibles o administrar
mejor el stock de tu tienda.
Hay muchos aspectos positivos que
debemos aprender a aprovechar y
protegernos de los que nos puede
perjudicar.

Los peligros, por ejemplo, son que el
sistema se esté comportando de
forma inadecuada y la persona no lo
detecte, digamos que su supervisión
no sea todo lo estricta que podría
ser. Pero eso es un fallo humano del
que no estamos libres ni con IA.
También es una profesión aún muy
sesgada hacia el género masculino y
es importante que tomemos concien-
cia de que parte del futuro se va a di-
señar con tecnología. Cómo
caminamos hacia allí, cómo quere-
mos que sea el futuro es importante,
porque el diseño de estas herramien-
tas requiere que nos demos cuenta
de los sesgos y necesita de la partici-
pación de todos.

4. ¿Y cuál es el impacto
de la IA en nuestra
vida cotidiana, en los
empleos…?

5. ¿Qué peligros puede
haber con la IA?

"Nos enfocamos solo en el lado más trágico, pero la IA es una herramienta que tiene

muchas cosas buenas si se maneja de forma adecuada", dice la experta.

El sesgo es un riesgo importante en la IA. Para ello, dice la experta, conviene que

todos seamos parte de ella.



5
Sábado 17 de junio de 2023

s

Pero creo que está ayudando a las

personas empoderándolas en la

toma de decisiones. Imagina que

eres médico y tienes un montón de

síntomas y dudas. Preguntas a un

colega, en este caso, una IA, y te es-

trecha la posibilidad de decidir. Te

ayuda, pero la decisión final la tomas

tú. Igual que al algoritmo en una pla-

taforma te puede decir qué ver, pero

tú decides finalmente, no dejas que

decida la máquina por ti.

Es cierto que la IA es algo en lo que

estamos avanzando mucho y que es

importante regular.

La Unión Europea se ha preocupado

por esto desde hace mucho tiempo.

Vamos lentos, pero hay una pro-

puesta.

Se empezó a hablar de este tema en

2018 cuando se crea el grupo de ex-

pertos de alto nivel de inteligencia ar-

tificial que produjo estas líneas

directrices para una inteligencia artifi-

cial y confiable. Allí ya se hablaba de

una supervisión humana de la IA y se

miran aspectos como la sostenibili-

dad, la ausencia de sesgos o la se-

guridad.

Por ejemplo, la supervisión humana

es uno de los puntos básicos que se

contemplan en la normativa europea,

es decir, que la aplicación de cual-

quier sistema de inteligencia artificial

siempre va a tener supervisor hu-

mano en absolutamente todo el pro-

ceso de iniciación de la operación,

en la recopilación de los datos, en

los sectores detrás de su aplicación.

En la UE fuimos pioneros y ahora

vemos que hay una gran influencia

de compañías, la mayoría de fuera

de la UE, como en Estados Unidos,

que insisten en la necesidad de esta

regulación.

Es algo que debe hacerse a nivel

mundial, en ello estamos. Lo impor-

tante es dar el primer paso.

¿Se puede regular de todo? La res-

puesta es compleja porque la IA es

compleja y es evidente que la seguri-

dad cero no existe ni aquí ni en

nada. Por ejemplo, regulamos y ha-

cemos leyes de tráfico y eso no im-

pide que haya accidentes.

Siempre sería deseable una regula-

ción a nivel mundial, pero es difícil

hacerlo. Solo tienes que ver el proto-

colo de Kioto… No todos los países

lo firman y no tienes forma de obligar

a hacerlo. Aparte de la Unión Euro-

pea, convencer de que la regulación

es necesaria a los otros grandes

centros del mundo en IA, como

China y Estados Unidos, no es senci-

llo.

Creo que fuera del ruido mediático

deberíamos todos preocuparnos por-

que sí es importante regular esta tec-

nología y hay que arbitrar una

monitorización constante sobre los

sistemas inteligentes.

6. ¿Se puede regular o
es como poner puertas
al campo? Ya hemos
visto qué pasa con in-
ternet y la 'deep web',
por ejemplo.

A medida que avanza la IA, mayor es su capacidad de reemplazar nuestro trabajo.

Muchos países implementaron en

época de pandemia el uso de

mozos-robots. Actualmente, la

pregunta es cuánto es el impacto

social y laboral que ocasiona esta

tecnología artificial

PASA A PÁGINA SIGUIENTE



Es difícil decir hasta dónde va a lle-

gar a la inteligencia artificial, pero las

máquinas siempre tienen que tener

un modo de interrumpirlas, para apa-

garlas.

Las estamos diseñando personas…

Igual que son personas las que tra-

bajan con la energía nuclear. Así que

creo que es importante detectar si

hay un problema y poner normas de

seguridad y de aplicación.

Pero como yo lo veo es que pasa

con la IA como pasaba con los co-

ches cuando aparecieron. Al principio

se pensaba que iban a ser peligrosí-

simos, que podrían matar a la gente

y que las velocidades que alcanza-

ban podrían desnaturalizar nuestras

proteínas. Hoy sabemos que esto no

es así y es una tecnología que tene-

mos bajo nuestro control, tenemos

regulación al respecto, etc.

Casi todos los sistemas de IA supe-

ran nuestra inteligencia, lo que pasa

es que en un campo determinado.

La mayoría de las IA que tenemos

son de nicho estrecho: capaces de

tener un nivel de inteligencia muy

alto en un campo muy concreto. Por

ejemplo, la máquina AlphaGo (a la

que se enseñó a jugar el go, un

juego de mesa) puede ganar al cam-

peón mundial de go, pero si quieres

que juegue ajedrez, debes ense-

ñarle, no puede sola.

Pueden ser magníficos diagnosti-

cando un tipo de cáncer, pero no son

buenos como médicos generales

porque el conocimiento que se nece-

sita es más amplio.

Y sobre la consciencia... Puede,

entre comillas, modelarla.

Hay robots que pueden modelar sen-

timientos y puede parecer que tienen

una toma de consciencia real, pero ni

siquiera sabemos cómo ocurren cier-

tos procesos de la consciencia en los

seres humanos, así que es algo muy

complejo y amplio.

Aunque veamos herramientas como

los chats, que por ser de lenguaje

parecen más transversales, en reali-

dad lo que hacen esas máquinas es

ser capaces de predecir la siguiente

palabra en un texto. Es un buscador

muy sofisticado, pero no es capaz de

razonar profundamente porque no es

consciente. Es como si tuvieras una

especie de loro amaestrado muy in-

teligente.
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6 ¿PUEDE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL...?

7. Últimamente hemos
visto titulares y exper-
tos que dicen que la IA
puede llevar a la hu-
manidad a la extin-
ción... ¿Es esto
realmente así?

8. ¿Puede superar a la
inteligencia humana y
tomar consciencia?

s
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Sanjuaninos
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Un trabajo 

especialmente 

preparado con el

aporte de la

s

Los periplos 
de los Veja
La de los Veja fue una historia compli-
cada desde sus inicios. Antonio Veja
nació en Granada, en un pueblo lla-
mado Ítrabo. A fines del siglo XIX,
después de cumplir los 18 años, fue
enviado por su país a la guerra his-
pano estadounidense, luego de la cual
comenzó la ocupación norteameri-
cana de la isla de Cuba. Las bajas
fueron numerosísimas entre los espa-
ñoles, pero Antonio logró volver con
vida a su tierra. Se casó con Emilia
Alabarse y se mudaron a Murcia. Es-
tando allí se enteraron de que pronto
comenzarían a reclutar nuevamente a
los jóvenes, esta vez para la guerra
de Melilla. El joven matrimonio, que ya
tenía un hijo, Antonio, decidió huir
rumbo a Sudamérica.

l   l   l
Viajaron en el barco Alfonso XIII y de-
sembarcaron en el Puerto de Santos,
Brasil. Desde allí los llevaron a un
pueblo llamado Jaú, ubicado casi en
el centro del país. En esa época, prin-
cipios del siglo XX, empezaban a fun-
cionar los grandes cafetales. Ellos
entraron a trabajar ahí, ateniéndose a
rigurosas condiciones de vida. Cons-
truyeron sus chozas, estaban casi
siempre endeudados y prácticamente
vivían como esclavos. Además, allí tu-
vieron tres hijos: Miguel, Dolores y
Marino. Después de algunos años vi-
viendo en Brasil, decidieron escapar
hacia Argentina y se instalaron en
Santiago del Estero.

l   l   l
En el norte, Antonio y Emilia compra-
ron algunas tierras y comenzaron a

cultivar. Cuando la cosecha estaba
lista llegó una manga de langostas
que los dejó en la miseria absoluta.
Una vez más decidieron volver a em-
pezar y se fueron a Tucumán, donde
nació el quinto y último hijo del ma-

trimonio, Juan Veja. Allí vivieron en
casas de gente amiga, hacían y ven-
dían pan, hasta que tuvieron la opor-
tunidad de venir a San Juan.

Los Veja Ala-
barse. Antonio
Veja, su es-
posa Emilia
Alabarse junto
a sus dos
hijos más chi-
cos: Marino y
Juan Veja. La
foto fue to-
mada entre
fines de la dé-
cada de 1910
y principios de
la década de
1920.

Una vida difícil pero siempre
unidos, contra viento y marea

Antonio Veja nació en Gra-
nada, en un pueblo llamado
Ítrabo, en Granada. A los 18
años, fue enviado por su
país a la guerra hispano es-
tadounidense en la isla de
Cuba. Las bajas fueron nu-
merosísimas entre los espa-
ñoles, pero Antonio logró
volver con vida a su tierra.
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.El matrimonio, y sus cinco hijos, el
menor con dos años, viajaron en ca-
rreta durante varias semanas hasta
llegar a esta provincia, aproximada-
mente en 1917. Acá se instalaron en
El Salado, departamento Albardón,
donde Antonio padre comenzó a tra-
bajar como capataz en cultivos de vid.
La zona era desolada y complicada.
Cuando los padres se iban a comprar
la mercadería, llevándose a la única
hija, los varones se subían al techo de
la casa y cada tanto tiraban tiros para
que nadie que pudiera ponerlos en
peligro se acercara a la vivienda.

l   l   l
Trabajando en Albardón, pudieron
ahorrar algo de dinero para comprar
una finca en Rawson, donde comen-
zaron a prosperar, incluso compraron
uno de los ómnibus con los que co-
menzó a funcionar la Empresa Mayo.
Sin embargo, pronto la adversidad
volvió a aparecer cuando Antonio en-
fermó gravemente y falleció, todavía
no cumplía los 50 años y el menor de
sus hijos tenía apenas 9 años.

Juan Veja: de la 
bodega a las farmacias
Los dos hermanos más grandes se
casaron y se fueron de la casa fami-
liar, pero los dos más chicos tuvieron
que empezar a trabajar. Es con el
menor de ellos, Juan, con quien sigue
la trama. Él tuvo que dejar la escuela
e ingresó a una bodega. A veces, para
poder anotarse una hora y ganar algo
más de dinero, se metía por el túnel
en el que se molía la uva y que le per-
mitía llegar a la oficina del contador.
En el libro del profesional se anotaba
una hora más para poder cobrar un di-
nero extra. Cuando su madre descu-

LOS VEJA MORENO

Viajaron en el barco Alfonso

XIII y fueron llevaron a un

pueblo llamado Jaú, ubicado

casi en el centro del país. 

En esa época, principios del

siglo XX, empezaban a fun-

cionar los grandes cafetales.

brió lo que hacía le dio tal reto, que
nunca más se le ocurrió volver a
arriesgarse de esa manera.

l   l   l
Después de estar un tiempo en la bo-
dega, decidió buscar trabajo en la far-
macia La Fraternal, entonces ubicada
en 25 de Mayo y Mendoza, porque co-
nocía al dueño. Comenzó haciendo
tareas de limpieza, pero pronto apren-
dió a preparar medicamentos y con
doce años era quien se ocupaba de
ponerle las inyecciones al jefe de la
Policía en ese momento. Para ir y vol-
ver de la farmacia, caminaba varias
cuadras entre el local de la botica y su
casa, que estaba ubicada cerca de las
Cuatro Esquinas, en la zona de Es-
paña y Comandante Cabot. Las alpar-
gatas terminaban llenas de bigotes
después de las semanas de caminata.

l   l   l
Sin embargo, pronto tuvo que abando-

nar su lugar de trabajo porque su fa-
milia comenzó a ser perseguida por
los cantonistas. Ellos no eran oposito-
res, pero como sus hermanos mayo-
res trabajaron como choferes de
gobernadores conservadores, los in-
cluían en ese bando. Tuvieron que
irse a Mendoza, pero Juan extrañaba
mucho. Allá logró entrar en asistencia
pública y casi todos los días se iba a
la estación para ver el tren que lle-
gaba desde San Juan. Hasta que un
día vio bajar a su antiguo jefe, quien le
ofreció volver a la farmacia y vivir con
uno de los encargados del negocio y
así lo hizo.

l   l   l
Juan, que quería seguir progresando,
se recibió de idóneo de farmacia y
entró a trabajar en la farmacia del
Hospital Rawson. Fue en esa época,
después de los veinte años, cuando

Juan

Veja y

Lucía

Moreno

el día de

su casa-

miento,

en la dé-

cada de

1940.
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Juan comenzó haciendo

tareas de limpieza, pero

pronto aprendió a prepa-

rar medicamentos y con

doce años era quien se

ocupaba de ponerle las

inyecciones al jefe de la

Policía en ese momento.

Juan Veja y 

Lucía Moreno.

conoció a Lucía Moreno. En contra de
su voluntad, porque tenía un casa-
miento, acompañó a su hermano que
iba a ser padrino de bautismo. La idea
era estar un rato para luego ir a la otra
gran fiesta, pero no estaba en sus pla-
nes conocer a la “petisa”, con quien
desde esa noche supo que compartiría
el resto de su vida.

Lucía Moreno, hija de
inmigrantes españoles
Lucía era hija de Juan Moreno y En-
carnación Fresneda, ambos españoles
que llegaron al país con pocos años
de vida, a principios del siglo XX y se
instalaron en Mendoza. Juan era hijo
de Gregorio Moreno y Lucía Tornay y
vivían en la Línea de la Concepción,
en la provincia de Cádiz. Ella trabajó
en una importante fábrica de habanos
y él era panadero. Como vivían pega-
dos al mar, acostumbraban a bañarse,
pero sobre todo en la noche, cuando
no podían ver a las mujeres y solían
comprar pescados jureles. Un día
compraron pasajes para venir a Argen-
tina, le dejaron la llave de la casa y la
panadería a un pariente con la pro-
mesa de volver, pero nunca regresa-
ron.

l   l   l
Juan, Lucía y sus hijos Juan y Antonio

viajaron con un baúl del tamaño de
una gran mesa, donde aparte de la
ropa Lucía trajo algunas de sus
cosas de cocina, como los cubier-
tos de bronce. Se instalaron en
Mendoza, pusieron una verdulería,
pero también un horno, donde
Gregorio siguió ejerciendo el oficio
de panadero.

l   l   l
Por otra parte, Encarnación Fres-
neda vivía en Almería. Ella tenía
dos hermanos, Isabel y Antonio.
Su padre, que era recaudador de
impuestos, fue asesinado mientras
hacía su trabajo cuando ella era
muy chica. Así que su madre se
volvió a casar y se vinieron a Ar-
gentina. Después de vivir en Santa
Fe, se fueron a Mendoza. Allí el

esposo de su madre compró un coche
plaza con el que en la madrugada
traía verdura de la feria, para luego
venderla y durante la mañana recogía
pasajeros.

l   l   l
Fue en Mendoza donde Juan y Encar-
nación se conocieron y se casaron,
cuando ella tenía 15 años y él 19, en
la imprenta Jaime Más y Compañía,
una de las más importantes de la ve-
cina provincia. La fiesta fue allí porque
Juan era linotipista y trabajaba para
esa firma. Sin embargo, una noche la
imprenta se incendió, Juan se quedó
sin trabajo y decidió venir a San Juan.

l   l   l
Acá vivía uno de los hermanos de En-
carnación, Antonio, que tenía panade-
ría y confitería. Él le dijo a Juan que
trabajo no le iba a faltar, que se viniera
y así fue. Después de ocuparse de
una sucursal de venta de pan y fac-
tura, decidió volver a su ofició y entró
en una importante imprenta de la
época, la Uribe Yanzón y años más
tarde creó su propio negocio, Imprenta
Moreno. Además, él y Encarnación tu-
vieron en total cinco hijos: Lucía, una
de las protagonistas de este relato,
Antonio, Isabel, María y Arturo, que
nació cuando la mayor tenía 18 años.

Lucía Moreno festejando su cumpleaños.
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El hijo mayor, Juan, 

estudió medicina en

Córdoba, se especializó

como oftalmólogo en

Buenos Aires y cuando

colocó la placa en su

consultorio de 

San Juan, en agradeci-

miento al esfuerzo que

tanto su madre como su

padre hicieron para que

pudiera estudiar, deci-

dió poner los apellidos

de ambos.  

LOS VEJA MORENO

Juan Veja y Lucía Moreno, sentados en la mesa,

acompañados por algunos de sus nietos.

t

El bautismo que 
cambió sus vidas
Cuando una de sus tías la invitó a ella
y a su madre a un bautismo, Lucía
Moreno no estaba muy convencida de
ir. Lucía vio por primera vez a Juan
Veja. La pasaron tan bien que se que-
daron hasta tarde en la madrugada, y
la joven y su madre regresaron a su
casa mucho más tarde de lo previsto.
Al otro día, el domingo, ese muchacho
con el que compartió la fiesta de bau-
tismo apareció por la casa de los Mo-
reno. Como el mismo se lo contó esa
noche a su madre, al regresar de la
reunión social, estaba convencido de
que esa era la mujer con la que quería
compartir su vida.

l   l   l
Así fue, Juan veja y Lucía Moreno se
casaron y tuvieron cuatro hijos: Juan,
Dante, Lucía y Mercedes Emilia. El
trabajo fue codo a codo. Juan trabajó
varios años en la farmacia del Hospital
Rawson, llegó a ser jefe de ese lugar
y, como era muy respetado en el am-
biente hospitalario, el doctor Arturo Pe-
chuán también le ofreció ser
interventor del Hospital San Roque y
aceptó.
A la par, en diferentes épocas, fue re-
presentante de laboratorios y visitador
médico, uno de los primeros de la pro-
vincia. 
El hijo mayor del matrimonio, Juan,
heredó en parte la vocación de su
padre. Estudió medicina en Córdoba,
se especializó como oftalmólogo en
Buenos Aires y cuando colocó la placa
en su consultorio de San Juan, en
agradecimiento al esfuerzo que tanto
su madre como su padre hicieron para
que pudiera estudiar, decidió poner los
apellidos de ambos. Es sobre todo por
esa razón que muchos conocen a los
Veja Moreno. Él se casó con Ana Mer-
cedes Trincado y son padres de: An-

drés Joaquín, Luis Gabriel, Diego

Hernán, Juan Martin y Víctor San-

tiago Veja.

Cumpleaños con los Veja Moreno.

Padre e hijo oftal-

mólogos: Juan

Martín Veja y Juan

Veja Moreno.
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Holanda, el segundo exportador de
productos agrícolas, cierra granjas

para reducir la emisión de nitrógeno
A

pesar de su pequeño tamaño,

este país es el segundo mayor

exportador mundial de produc-

tos agrícolas por su valor, solo por de-

trás de Estados Unidos.  El año

pasado, Países Bajos realizó exporta-

ciones agrícolas por 122 300 millones

de euros, según la Oficina Nacional de

Estadísticas.

La agricultura intensiva ha dejado a la

pequeña nación con niveles de óxido

de nitrógeno más altos de lo que per-

miten las normas de la Unión Euro-

pea. Estas emisiones agravan el cam-

bio climático y pueden dañar la

biodiversidad.

En los últimos años, las propuestas del

ejecutivo para reducir las emisiones de

nitrógeno han incluido la reducción del

número de cabezas de ganado en un

tercio. Algunos ganaderos temían en-

frentarse a compras obligatorias para

lograr este objetivo.

La estrategia voluntaria recientemente

aprobada consiste en comprar y dete-

ner así la actividad en las granjas res-

ponsables de las emisiones de

nitrógeno a gran escala.

Hace poco el país recibió la confirma-

ción de la Comisión Europea de que

los planes están permitidos según las

normas de ayuda estatal.

“Este proyecto mejorará las condicio-

nes ambientales en esas áreas y pro-

moverán una producción más

sostenible y respetuosa con el medio
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La agricultura intensiva

ha dejado a la pequeña

nación con niveles de

óxido de nitrógeno más

altos de lo que permiten

las normas de la Unión

Europea. 

ambiente en el sector ganadero, sin

distorsionar indebidamente la compe-

tencia”, comentó Margrethe Vestager,

vicepresidenta ejecutiva a cargo de la

política de competencia, en un comuni-

cado que aprueba la ayuda.

¿Qué piensan los

agricultores sobre el

proyecto de compra?
La organización agrícola LTO ha decla-

rado que las adquisiciones deben estar

“diseñadas de tal manera que real-

mente ofrezcan a los agricultores que

paren voluntariamente la oportunidad

de finalizar adecuadamente su nego-

cio”.

La organización también pidió planes

de transición que permitirían a los pro-

fesionales reducir las emisiones de ni-

trógeno utilizando métodos como la

innovación técnica o el cambio a otras

actividades agrícolas.

“Esta es la única forma en que los agri-

cultores pueden tomar una decisión in-

formada y bien considerada sobre su

futuro”, según la asociación.

Un partido político a favor de la agricul-

tura ganó las elecciones locales en el

país el pasado marzo, lo que subraya

el profundo descontento entre los agri-

cultores alimentado por los planes de

reducción de nitrógeno. El Gobierno

central neerlandés ha encargado a las

autoridades provinciales que formulen

e implementen propuestas exactas

para reducir las emisiones de nitró-

geno.

Protestas también 

en Bélgica
El año pasado, los agricultores organi-

zaron varias grandes manifestaciones,

bloqueando carreteras y almacenes de

supermercados para protestar por las

reformas que consideran una ame-

naza existencial para su forma de vida.

Las protestas se han extendido a la ve-

cina Bélgica, donde el mes pasado

cientos de granjeros condujeron sus

tractores hasta el centro de Bruselas el

mes pasado para expresar su descon-

tento con los proyectos del Gobierno

para reducir la contaminación por nitró-

geno.

La contaminación 

por nitrógeno
La coalición gobernante en Holanda

desea reducir 50% en 2030 las emi-

siones contaminantes, en las que

predominan el óxido de nitrógeno y

el amoniaco. Se desconoce de mo-

mento el porcentaje de esa meta que

podría alcanzarse con el aprovecha-

miento de recursos aprobados por la

UE.

La contaminación por nitrógeno

agrava el cambio climático y puede

causar perjuicios a la biodiversidad,

según el Programa de Naciones Uni-

das para el Medio Ambiente.

Una parte crucial en la estrategia ho-

landesa incluye la compra y paraliza-

ción de las labores en las granjas

responsables de las emisiones de ni-
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trógeno a gran escala. Sin embargo,

la iniciativa necesita que la Comisión

Europea confirme que las compras

no equivalen a asistencia estatal, la

cual está prohibida según las normas

de la UE.

Margrethe Vestager, vicepresidenta

ejecutiva a cargo de las políticas de

competencia, dijo en un comunicado

que los dos planes aprobados des-

pejarán la vía para el “cierre volunta-

rio” de granjas generadoras de

grandes emisiones de nitrógeno.

“Los planes mejorarán las condicio-

nes ambientales en esas áreas y fo-

mentarán una producción más

sustentable y favorable al ambiente

en el sector ganadero, sin distorsio-

nar la competencia indebidamente”,

agregó.

“La calidad insuficiente del aire es

uno de los factores que cau-

san 400.000 muertes prematuras

cada año en la Unión Europea”. La

estadística la aporta la eurodiputada

británica Julie Girling, integrante de

la comisión de Medio Ambiente,

Salud Pública y Seguridad Alimenta-

ria del Parlamento europeo, cuando

pasó por Barcelona en noviembre

para disertar en la conferencia Cali-

dad del aire: reducciones de emisio-

nes contaminantes en Europa.

En este encuentro se detallaron

los protocolos y medidas para re-

ducir las emisiones de varios agen-

La bandera en defensa de los agricultores junto a la neerlandesa en una protesta de 2020.

“Los planes mejorarán

las condiciones 

ambientales en esas

áreas y fomentarán una

producción más s

ustentable y favorable al

ambiente en el sector 

ganadero, sin distorsio-

nar la competencia 

indebidamente”

Margrethe Vestager
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tes contaminantes, como el

SO2 (dióxido de azufre), el

NH3 (amoníaco), las PM 2.5 (partícu-

las en suspensión de 2,5 micras) y

los óxidos de nitrógeno (NOx). De

este último componente, las proyec-

ciones europeas esperan reducir las

emisiones del 42% para el 2020 al

69% para el 2030. Pero, ¿por qué

importa tanto estos agentes, y sobre

todo, el dióxido de nitrógeno (NO2)?

La generación natural de NO2 es infi-

nitamente menor a la que realiza el

hombre, sobre todo por la quema de

combustibles fósiles, las emisiones

de las fábricas y centrales térmicas, y

los escapes de los vehículos a motor

El NO2 es un gas tóxico, de color

amarillento, que impulsa la creación

de ácidos y potencia los niveles de

las PM 2.5. Este es el principal con-

taminante entre los diversos óxidos

de nitrógeno que se pueden encon-

trar, y su generación puede encon-

trarse en la naturaleza, como en la

actividad volcánica, en la quema de

maderas y biomasa, o en los incen-

dios forestales.

Pero esta producción es infinita-

mente menor a la que realiza el hom-

bre, sobre todo causado por la

quema de combustibles fósiles, las

emisiones de las fábricas y centrales

térmicas, y los escapes de los vehí-

culos a motor.

Un amplio surtido de

riesgos para la salud
El dióxido de nitrógeno presenta un

peligroso catálogo de graves impac-

tos sobre la población humana. Se

relaciona este compuesto con diver-

sas enfermedades respiratorias,

como bronquitis aguda, una disminu-

ción de la capacidad de los pulmo-

nes, y puede derivar en casos

de enfisema pulmonar (enfermedad

obstructiva crónica en estos órga-

nos).

Las partículas en suspensión de 2.5

micras, generadas por el dióxido de

nitrógeno, provocan problemas car-

díacos, enfermedades renales, ictus

y casos de cáncer

Los asmáticos y alérgicos son los

más propensos a sufrir las conse-

cuencias de la presencia del

NO2 en la atmósfera, así como las

mujeres embarazadas y los niños

son los grupos de población con más

riesgo de vulnerabilidad.

No es todo: las PM 2.5, generadas

por el dióxido de nitrógeno, provocan

problemas cardíacos, enfermedades

renales, ictus y casos de cáncer. To-

davía no se ha podido demostrar que

el NO2 tenga una relación directa

con un aumento de la mortalidad,

pero sí que es uno de los componen-

tes que contribuyen a un deterioro

general de la salud.

Con casi 11,4 millones de cabezas

en 2021, la cabaña porcina es de

gran importancia económica

para Países Bajos. En una tierra

densamente poblada, sin em-

bargo, la explotación intensiva

conlleva riesgos para la salud y el

entorno, y el sector afronta un

doble problema: debe reducir sus

emisiones contaminantes y ha-

cerse sostenible. El Ministerio de

Agricultura holandés subvenciona

desde 2019 la clausura voluntaria

de granjas de diversos tamaños

cercanas a zonas pobladas para

evitar las molestias de los olores. 

El año pasado, Países Bajos realizó ex-

portaciones agrícolas por 122 300 millo-

nes de euros, según la Oficina Nacional

de Estadísticas.

s
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“ La madera -siempre 

ha sido así- se hinchaba

con la humedad.

A la primera lluvia de 

verano, el pavimento 

reventó”.
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E
n estos días de repavimenta-

ción de calles céntricas de la

ciudad es bueno relatar una

anécdota que habla precisamente de

las arterias de la Capital.

Gobernaba Victorino Ortega y San

Juan aspiraba convertirse en una ciu-

dad importante.

En 1811, Ortega planeó el reemplazo

del empedrado con piedra bola de las

calles céntricas, obra de Nazario Be-

navides que continuó Virasoro —

ambos gobernadores asesinados—

por adoquines de madera.

El gasto fue afrontado por los veci-

nos, como mejora de los inmuebles

por lo que se autorizó a la municipali-

dad a emitir 800 mil pesos en títulos

denominados “bonos de pavimenta-

ción”, al 7 por ciento de interés y 10

por ciento de amortización anual.

l   l   l
El trabajo fue efectuado, tanto en lo

que hacía a la nivelación de calles

como el contrapiso de cemento y los

cordones de las veredas.

Pronto, las calles quedaron hermo-

sas, con su adoquinado de madera.

Pero hubo un detalle que los técnicos

no tuvieron en cuenta: el factor climá-

tico.

Y la madera -siempre ha sido así- se

hinchaba con la humedad.

A la primera lluvia de verano, el pavi-

mento reventó.

Para que sufran los ricos

Esta foto tiene un gran valor. Muestra la calle Rivadavia antes del pavi-

mento. Se observa el adoquinado en primer plano. Pocos automóviles cir-

culaban en ese entonces por la ciudad, por lo que alrededor de la plaza

los vehículos mayoritarios era los famosos “coches de plaza”. Al fondo, la

vieja catedral con sus cúpulas, su reloj y las estatuas que la distinguían.

(Foto publicada en el libro “El San Juan que Ud. no conoció”, de Juan

Carlos Bataller; proporcionada por Pablo Batista de Optica Birle).
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“Ponerle 

adoquines a estas

calles es como 

calzar a paisanos

con zapatos 

de charol”.

La foto fue tomada en 1935 y nos muestra la calle Rivadavia en el

tramo comprendido entre Tucumán y General Acha en el tiempo en

que el pavimento llegaba a la ciudad. Casi 500 cuadras con sus co-

rrespondientes cordones, desagües pluviales y cloacas se pavimenta-

ron durante el gobierno de Juan Maurín y la intendencia de Silvio

Baistrocchi. (Foto proporcionada por Alberto Zimmerman).

En 1935 el pavimento llegó a

la ciudad de San Juan. En la

fotografía, la esquina de Ri-

vadavia y General Acha,

donde se habían levantado

los viejos adoquines y todo

estaba preparado para la pa-

vimentación. Gobernaba

Juan Maurín. (Foto proporcio-

nada por Pablo Batista, de

Optica Birle).

Y pronto el agua comenzó a arrastrar

los adoquines calle abajo.

El caso es que debieron pasar veinte

años antes que las calles del centro de

San Juan volvieran a tener pavimento.

Correspondió al gobernador Juan

Maurín y el intendente Silvio Baistroc-

chi la tarea de pavimentar 500 cuadras

con hormigón armado.

Pero en ese lapso, las calles fueron un

desastre.

Y mientras más de un horno era ali-

mentado con los trozos de

madera, las gestiones se sucedían sin

éxito ante los gobiernos nacionales en

busca de financiamiento.

l   l   l
En 1913 vino a la provincia el ministro

de Obras Públicas de la Nación, Car-

los Meyer Pellegrini, para inaugurar la

reconstrucción del dique Nivelador. Ló-

gicamente, las autoridades de la

época aprovecharon la oportunidad

para reiterar el pechazo.

Y el ministro lanzó una frase que ofen-

dió mucho a los sanjuaninos:

—Ponerle adoquines a estas calles

es como calzar a paisanos con za-

patos de charol.

Tanta fue la ofensa que el ministro

tuvo que aclarar que no había querido

decir “paisano” sino “criollo” y

agregó demagógicamente una frase

para “el paisanaje”

—Dejen las calles así, para que se

rompan los autos de los ricos.

Con lo que no quedó bien ni con unos

ni con los otros.
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Campeones del

mundo: los festejos en Uru-

guay tras el título Sub 20 con-

seguido en Argentina, fue

masivo y emocionante. Los diri-

gidos por Marcelo Broli se co-

ronaron campeones el domingo

en Argentina, al vencer 1-0 a

Italia con un gol de Luciano Ro-

dríguez. Decenas de miles de

uruguayos salieron a las calles

de Montevideo a agradecer a

los futbolistas el primer título en

juveniles, que se agregan a las

dos Copas del Mundo, en 1930

y 1950, los torneos olímpicos

de fútbol de 1924 y 1928, y 15

veces la Copa América.

C on el 52,90% de los
votos, Claudio Poggi se

convirtió en el nuevo gober-
nador de San Luis. Así, puso
fin a la era Rodríguez Saá y
a más de 40 años de pero-
nismo en la provincia. Para
eso, se unió al senador
Adolfo Rodríguez Saa, a Jun-
tos por el Cambio y a refe-
rentes de otras fuerzas.
Poggi ya había gobernado la
provincia entre 2011 y 2015. 

El Índice de Precios

al Consumidor (IPC)

en Estados Unidos

encadenó su undé-

cima baja consecutiva

en mayo y registró una

tasa interanual del 4%, nueve

décimas menos que el mes an-

terior y la cifra más baja desde

marzo de 2021, anunció la Ofi-

cina de Estadísticas Laborales

(BLS) dependiente del Departa-

mento del Trabajo.

4 de cada 10 hogares se

encuentran endeu-

dados con una entidad

bancaria, mientras que

8 de cada 10 hogares

mantienen deudas con

prestamistas, comercio, servi-

cios, impuestos, entre otros.

Así lo registró un estudio ela-

borado por Focus Market en

base a 3.550 hogares en el

mes de mayo 2023.

Eroxon, un gel tópico para el trata-
miento de la disfunción eréctil, obtuvo

la autorización de la Administración de
Alimentos y Medicamentos de los Esta-
dos Unidos (FDA) para su venta sin re-
ceta médica en el país norteamericano.
El lanzamiento del producto podría tener
lugar en 2025. El gel se presenta en
tubos de dosis única. debe aplicarse en
la cabeza del pene durante 15 segundos
antes de mantener relaciones sexuales y
puede ayudar a sus usuarios a lograr
una erección en tan solo 10 minutos des-
pués de su aplicación.

Un gel de venta libre
para la erección

Macri no sabe lo que es

la clase media. Nació rico

Elisa Carrió
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elige para presidente o no. Por

ahora, y viendo lo sucedido con can-

didatos que tenían su fuerte apoyo,

el resultado fue malo, y en algunos

casos como el de Ricardo Bussi en

Tucumán, muy malos.

Si se habla de un escenario con tres

candidatos con chances –al menos

es el análisis de la vicepresidenta

Cristina Fernández- que su candi-

dato en Tucumán no llegue a 4 pun-

tos, que incluso Bussi perdiera 10

puntos con referencia a cuando fue

sólo, hace cuestionarse cuál es el

caudal de votos del sector liberal.

En política siempre existió el candi-

dato vergonzante. Aquel que nadie

decía que votaba, pero ganaba.

Pasó con Carlos Menem, muchos

terminaban eligiéndolo, aunque no

estaba bien decirlo. 

Con Milei, es al revés. Hoy cierto

sector de la sociedad, dice que lo

vota, como una forma de posicio-

narse contra los políticos. Y según

encuestas, ese sector supera el

20%, un caudal impresionante. 

La cuestión es que Milei llega sin

aparato, sin estructura. Y si bien no

es mayor problema en las capitales,

en los centros urbanos, ¿qué pasará

con el libertario si no puede conse-

guir quienes le militen?

Y lo difícil para Milei es encontrar

apoyos de gente que movilice, que

tenga estructura política, que le

aporte pero que en gran medida

piensen como él. 

Se puede observar en los candidatos

de Milei en San Juan. Terminan

siendo tan conservadores en sus ex-

presiones que están lejos de defi-

nirse como libertarios. Es más, en

alguno de ellos, parece que les

cuesta entender algunas consignas

de Milei. Sólo se preocupan por

tener los logos y colores de la fuerza,

nada más. Y para un candidato con

expectativas de ser presidente, que

en la provincia sólo haya logrado un

diputado proporcional y un puñado

de concejales, es muy poco, nada…

Javier Milei es la aparición polí-

tica más disruptiva en años. En

un sistema bipartidista, con po-

líticos que se presentan con matices,

pero siempre siguiendo el molde, la

aparición del candidato libertario los

sacó a todos de la zona de confort.

A tal punto, que hay preocupación en

el oficialismo y en la oposición que

Milei se meta en una hipotética se-

gunda vuelta presidencial y deje a al-

guno de ellos afuera.

Es que, Milei dejó de ser el personaje

pintoresco, con declaraciones explo-

sivas, para transformarse en un fenó-

meno con crecimiento exponencial. A

tal punto que gran parte de los temas

de la agenda política en el último

año, fueron puestos por él, como do-

larizar la economía, eliminar el Banco

Central o cambiar los fundamentos

del reparto de coparticipación.

La gran incógnita ahora es saber si

Milei puede traducir las expectativas

creadas en votos. Si al momento que

el votante esté en el cuarto oscuro, lo

Milei no puede trasladar
sus votos a sus candidatos



Existe una indudable escala de

valores en relación a los aportes

que se pueden hacer para establecer

una administración de justicia creíble,

confiable, democrática. 

Uno de esos aportes, a mi criterio,

es dotar al Ministerio Público Fis-

cal y Tutelar, de personalidad propia,

de organización jerárquica e instalar

la necesidad de gozar de presu-

puesto propio y conseguir que, en el

futuro, sea un órgano extra poder.

Creo que estamos en buen camino,

estoy seguro de que lo vamos a lo-

grar.

El otro aporte fundamental estará

dado en militar incansablemente por

el respeto a la función y jerarquía de

los Jueces, instalar como pauta cul-

tural innegociable que, en modo al-

guno, pueden estar sometidos  a un

aparato administrativo.

Un Poder Judicial donde los Jue-

ces sientan hasta temor o se sien-

tan condicionados por el aparato

administrativo no podrá, jamás, ser

un verdadero y recto servicio de justi-

cia, sino, por el contrario, se conver-

tiría en un peligro para la sociedad.

Creo que la mejor manera de evi-

tar que eso pase  es "prendiendo

la luz", no dejando que se naturalice

ni se haga costumbre esa preemi-

nencia en ningún aspecto ni circuns-

tancia. 

Tengo para mí que es bastante

probable que desde asociaciones

cooptadas por esa misma burocracia

se pretenda hacer aparecer, lo que

se dice como un agravio a la magis-

tratura. De pasar, sería una prueba

irrefutable de la existencia del vicio

que se intenta combatir, el que, en el

caso, habría penetrado hasta la mé-

dula del sistema. 

s
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adjetivo estresante. Así, en los ejem-

plos anteriores lo apropiado hubiera

sido escribir: «El estrés es una reac-

ción de adaptación de nuestro orga-

nismo»; «Charla sobre técnica de

eliminación del estrés laboral» o «El

trabajo en el área de salud es muy es-

tresante, con horas nocturnas y

demás».

Los verbos  Capturar y captar no tie-

nen el mismo significado, y por lo tanto

L
a Fundación del Español Ur-

gente (Fundéu BBVA) en la Ar-

gentina recomienda el empleo de la

adaptación gráfica estrés en lugar

de la voz inglesa stress, tal como in-

dica el Diccionario panhispánico de

dudas.

En los medios de comunicación mu-

chas veces se sigue usando el tér-

mino inglés stress: «El stress es una

reacción de adaptación de nuestro

organismo»; «Charla sobre técnica

de eliminación del stress laboral» o

«El trabajo en el área de salud es

muy stresante, con horas nocturnas

y demás».

La Fundéu BBVA, que trabaja en la

Argentina con el asesoramiento de

la Academia Argentina de Letras, re-

cuerda que stress, ‘tensión provo-

cada por situaciones agobiantes y

que origina reacciones psicosomáti-

cas’, es un anglicismo evitable ya

que en su lugar puede emplearse la

adaptación gráfica estrés de la que

derivan, a su vez, el verbo estresar

(se) (‘causar, o sufrir, estrés’) y el
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Más pastillas de la Lengua

el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

no es adecuado usarlos como sinó-

nimos. Capturar es 'aprehender,

apoderarse de cualquier persona,

animal o cosa que ofrezca resisten-

cia' (además de 'detener a un delin-

cuente que no se entrega

voluntariamente'), mientras que

captar significa, en el contexto que

aquí nos ocupa, 'atraer, conseguir o

lograr la benevolencia, estimación,

atención, simpatía, etc.' (además de

'atraer a alguien').



C
aminaba por la vereda y vi, a lo
lejos, una madre con un bebé.

Seguí mirándolos y, ya más cerca, el
bebé se soltó de la madre y se sentó
en el suelo como hacen ellos. Es
decir con sus piernitas abiertas y se
inclinaba para llegar a una hoja de
árbol seca y que a duras penas pudo
alcanzar gracias a que un soplo de
viento se la acercó. 

Él la miraba extasiado como descu-
briendo algo mágico. Alternaba su
mirada entre la hoja móvil y a su
madre como queriéndole mostrar
aquella maravilla que había descu-
bierto y que se movía sola.   

Se estiraba para acercarse hasta que
pudo cazarla con la punta de sus de-
ditos. La miraba detenidamente y la
movía por el piso para imitar lo que
hacía el viento. Ante la indiferencia
de la hoja, miraba a su madre como
preguntándole por qué no se movía. 

Hasta que otro soplo de viento la le-
vantó y la alejó subiéndola por el
aire. Allí se quedó, mirando fascinado
cómo ella voló sola, sin que él la to-
cara.

está en uno aprender a saborear lo
simple. Tampoco hace falta ser un
bebé o un viejo para apreciar tantas
cosas de la vida que se nos dan.

La súper tecnología es muy buena y
útil, pero ninguna iguala la cara de
un bebé maravillado y alegre... ¡Por
suerte!

Fue un momento hermoso al ver
como la inocencia y la ingenuidad
máxima se maravillaba de algo tan
simple y se regocijaba con su des-
cubrimiento.

Una vez más vi que para disfrutar
no siempre hacen falta circunstan-
cias ni ingenios complejos.  Que
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Por suerte

algo de alguien Escribe

Gustavo Ruckschloss
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Sin reformas, no hay posibilidades
zan para una vida digna. La brecha

entre los que tienen alternativas, y los

que serán pobres, ya no solo es la pre-

paración o educación, sino que el fu-

turo de las personas está vinculado a

sus habilidades y competencias que

no se entrenan en el sistema educa-

tivo formal.

Al mismo tiempo el mundo necesita de

los productos argentos, pero nosotros

no reaccionamos para ofrecerlos, ven-

derlos y procurar la tecnología necesa-

ria, para enfrentar nuevos desafíos.

El sistema, ya no resiste ajustes, ade-

cuaciones, adaptaciones y mejoras.

Se requieren verdaderas reformas. La

economía, como el cuerpo humano,

tiene una gran capacidad de recupera-

ción, siempre que la terapéutica sea

efectiva y adecuada. Por eso, ya no

sólo se trata de bajar el déficit fiscal, o

de reorientar el gasto público. Se ne-

cesitan reformas fundamentales, del

sistema laboral, la política fiscal, el rol

de las embajadas y agregados comer-

ciales, el desarrollo de las empresas

nacionales, fortalecimiento del mer-

cado de capitales, seguridad jurídica,

la educación en todos sus niveles y

modalidades, la Justicia, como un

poder republicano, la ley, como im-

perativo comunitario, y el rol que

cada uno tenemos en la sociedad. 

Esta agenda está ausente de la diri-

gencia política nacional. Por un

lado, los libertarios, prometen rom-

per con todas las estructuras exis-

tentes pero no explican cómo lo

harán. Quemar el Banco Central, no

es mala idea, pero ¿quién será el

gerente del sistema financiero y los

bancos?. Achicar el Estado es nece-

sario, pero desentenderse de sus

funciones fundamentales, es teme-

rario. Por otro lado, “cambiemos”

está más enfocado en ver quién se

lleva el premio de la oportunidad,

que aprovechar la ocasión de un

nuevo rumbo. El Gobierno, con un

presidente en retirada, está dividido

entre los que quieren volver al pa-

sado, o quieres van por una chance

que se les escapó en el pasado. 

Pero las reformas necesarias para

salir del pozo, están aún ausentes.

Ya cerca de las primarias, ¿podre-

mos ver las propuestas, o sólo nos

vamos a referenciar a las caras bo-

nitas? 

La economía y la medicina se pa-

recen en sus métodos. Un buen

diagnóstico y la terapéutica más

adecuada, tienen alta probabilidad

de curar la dolencia.

Argentina viene acumulando años

de tratamientos en base a los sínto-

mas, sin atender a las causas, y con

paliativos de escasa eficacia, in-

cluso para atender la urgencia. El

resultado, ya es conocido por todos

y las consecuencias dejan cicatri-

ces, difíciles de sanar.

Las medicinas en general, suelen

ser terror de los seres humanos,

porque una jeringa, las cirugías, in-

ternaciones, estudios, suelen ser in-

vasivos y no embarga la

incertidumbre y el temor. Pero tam-

bién somos conscientes, que sin tra-

tamiento, no hay resultado.

Esta semana, celebramos que el ín-

dice de inflación, del mes de mayo

pasado, no superó el 8% (fue 7.8%),

y resulta un alivio, ver que el mayor

flagelo de nuestra economía, retro-

cede algo en su acecho. Los índices

de empleo, son similares a los de

las mejores épocas que recordemos

pero los salarios formales, no alcan-

24 economía
Escribe

Marcelo Delgado Economista
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hablemos de salud
Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo25

La insuficiencia renal crónica esuno de los principales problemas

actuales por las consecuencias en la

calidad de vida más la carga de tra-

bajo y económica para el sistema de

salud de cualquier país. Se incremen-

tará porque la población va enveje-

ciendo, y aumentando en cantidad,

junto a la mayor frecuencia de las

condiciones que la provocan: diabe-

tes, hipertensión y obesidad.

Desde el punto de vista de la salud

pública es más eficiente promover la

realización de trasplantes, en se-

gundo lugar diálisis peritoneal y desa-

lentar la hemodiálisis, aunque la

disponibilidad y el acceso a los dife-

rentes tratamientos de la enfermedad

renal llamada terminal requieren cui-

dadosas evaluaciones particulares.

Necesidad de 

datos latinoamericanos
En Argentina y Uruguay, mejoraría el

rendimiento de los recursos económi-

cos asignados a esta enfermedad si

enfermedad renal terminal 34.000 dó-

lares, con 35.625 pacientes significan

casi 1.120 millones de dólares anua-

les.

25.935 pacientes en hemodiálisis en

nuestro país, 8193 trasplantados re-

nales y 1496 en diálisis peritoneal de

acuerdo al estudio liderado por San-

tiago Torales en ese año.

Si los donantes se incrementaran so-

lamente 0,1% y se realizaran 36 tras-

plantes más en un año, de pacientes

que actualmente reciben hemodiáli-

sis, se evitarían 20 muertes y se aho-

rrarían 141.756 dólares.

Si esas 36 operaciones se llevaran a

cabo en pacientes que hoy se tratan

con diálisis peritoneal se evitarían 10

fallecimientos y el ahorro sería de

673.570 dólares.

Por supuesto existen también fárma-

cos modernos para no llegar a etapas

avanzadas de esta grave enferme-

dad.

se aumenta la cantidad de pacientes

en diálisis peritoneal y las tasas de

donación para trasplantes.

Las conclusiones surgen de una in-

vestigación publicada en la Revista

Panamericana de Salud Pública en

2021 por el Dr Santiago Torales.

Obtuvo el título de médico en la Uni-

versidad Nacional de Córdoba en

1994, completó un Magíster en Eco-

nomía y gestión de salud en la Uni-

versidad ISALUD 2008, trabajó en el

Ministerio de Salud de la provincia

de Santa Fe entre 2015 y 2020, Di-

rector de Investigaciones en salud

del Ministerio de Salud de la Nación

y Coordinador de Servicios Sanita-

rios de la Oficina de Naciones Uni-

das de Servicios para Proyectos en

Guatemala.

Capacitación profesional e

infraestructura tecnológica

y edilicia
En 2019 Argentina gastó en núme-

ros redondos por cada paciente con

El transplante renal ahorra dinero



junio. La entrada es libre y gratuita

todos los días en horario de mañana y

tarde.  

Quienes deseen disfrutar de música in-

terpretada por la Orquesta Sinfónica de

la UNSJ, lo podrán hacer asistiendo al

Auditorio Juan Victoria todos los viernes

a partir de las 21.30 horas. Cada fun-

ción cuenta con un director invitado y

ponen a disposición del público una va-

riada gama de compositores. La en-

trada es libre y gratuita.

El próximo 20 de junio subirá a escena

el actor Julio Chávez. Lo hará con la

obra “Yo soy mi propia mujer”. Cabe

destacar que la puesta se realizará en

el Teatro Sarmiento y es en el marco de

la gira despedida. La función arrancará

a las 20 horas y habrá otra presentación

a las 22 horas. Las entradas se pueden

conseguir online en https://www.entra-

daweb.com.ar/index.php?r=site/deta-

lles&d=158e0992

Este domingo 18 de junio continuará el
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El Coro Arturo Beruti Asociación Civil re-

alizará una nueva edición del Concurso

y Festival Internacional de Coros San

Juan Canta. El sábado 17 y lunes 19 a

las 16 de junio estarán todos los partici-

pantes en el Auditorio Juan Victoria.

Junto a ellos, un jurado internacional de

reconocido prestigio otorgará los pre-

mios a los coros concursantes.

Para el fin de semana largo, desde el

Auditorio Juan Victoria volvieron a orga-

nizar la feria de los emprendedores san-

juaninos llamada “El paseíto”. La

actividad se llevará a cabo los días 17,

18 y 19 de junio, de 14 a 19 horas. Será

en el patio Oeste del Auditorio, con en-

trada gratuita. 

Se habilitó una nueva exposición en el

marco del ciclo ReflejArte, en el Centro

Cultural Estación San Martín. Se trata

de la muestra “Más allá del cuerpo”, a

cargo de la artista Inés Lalanne. Tam-

bién se cuenta con la participación de

Carla Grosman y Jorge Ruiz. La mues-

tra permanecerá abierta durante todo

ciclo de solistas, con entrada gratuita.

En esta oportunidad “Escuchame una

cosita”, estará protagonizado por Flower

the human y Ranking solo. Los espectá-

culos arrancarán a las 20 horas en el

local que se encuentra en Avenida Li-

bertador 3311 Oeste.

El próximo 23 de junio se llevará a cabo

un recital homenaje a Fito Páez. El en-

cuentro será en el Cine Teatro Municipal

a partir de las 21,30 horas. Se trata de

una reedición del concierto que se pre-

sentó días atrás pero por el éxito, volve-

rán a repetirlo. Los músicos a cargo son

sanjuaninos reconocidos en el ámbito

artístico. Las entradas están a la venta

en

https://www.eventbrite.com.ar/e/paez-

tickets-648117285247?aff=ehometext

Se presentará en San Juan el espectá-

culo musical infantil “Plin Plin”. El mismo

se llevará a cabo el 20 de junio a partir

de las 15.30 horas, en el Teatro Sar-

miento. Los interesados en participar

pueden adquirir las entradas de manera

online en

https://www.tuentrada.com/eventos/d

etalle/PLIM-PLIM-

SanJuan/113416233268

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

► Homenaje a Fito Páez

►Viernes de Orquesta

►Show de solistas

► Julio Chávez 
en San Juan

► Feria en el Anfiteatro

26

► Festival de Coros 

► Música para niños
en el Sarmiento

► Nueva muestra
en el San Martín



Sábado 17 de junio de 2023

para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro

Adivina quién es.

27

1- La niña de la foto es

bioquímica. Estuvo

veinte años al frente del

Instituto de Ciencias Bá-

sicas. 

2- Fue activa militante

de La UCR local. 

3- Fue diputada provin-

cial en la década del ‘90

y candidata a diputada

nacional. En 1.987 fue

candidata a intendenta

de Rivadavia

Delia Pappano

3

1

Numerosas
Por cada humano de la tierra,

hay una media de 1.6 millones

de hormigas.

Desconocidos
La ciencia aún desconoce el

99% de los microbios que viven

en el ser humano.

Ejercicio
Cuando ganas o pierdes

peso, tus células de grasa no

desaparecen, simplemente

cambian su tamaño.

2
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